

**Nota de actualidad CAP 11bis/2013**

## **SECUESTROS Y RESCATES**

### El triunfo del silencio



***CENTRO DE ANÁLISIS Y PROSPECTIVA  
GABINETE TÉCNICO DE LA GUARDIA CIVIL***

## El triunfo del silencio



**Las dos cooperantes españolas de Médicos Sin Fronteras que llevaban secuestradas desde el 13 de octubre de 2011 han sido por fin liberadas y llegaron a España la tarde del viernes. Montserrat Serra y Blanca Thiebaut, que han vivido el cautiverio más largo de unos cooperantes españoles, se encuentran en buen estado de salud, tal y como confirma Médicos sin Fronteras, aunque muy débiles, y estaban a la espera de unirse con sus seres queridos lo antes posible. Los mismos que durante todo este tiempo han mantenido y pedido prudencia, tanto a instituciones como a medios de comunicación, permaneciendo en silencio para no perjudicar las gestiones que se han desarrollado para que pudieran ser liberadas.**

Todo comenzó cuando estas dos españolas trabajaban como cooperantes en labores logísticas para la ONG Médicos Sin Fronteras. Se encontraban en el campo de refugiados keniano de Ifo, en el complejo de Dadaab, a unos 100 kilómetros de la frontera con Somalia, según fuentes del Ministerio de Asuntos Exteriores y Cooperación.

El secuestro tuvo lugar a las 13.30 hora local, cuando un convoy con dos vehículos se dirigía a una reunión con líderes tribales en el campo, en la que se iba a hablar de cuestiones como la distribución de la ayuda y la gestión de pozos de agua. Los tres asaltantes armados se llevaron el coche en el que viajaban las dos cooperantes, tras un ataque en el que uno de los vehículos logró huir y un conductor de nacionalidad keniana, Mohamed Hassan, resultó herido de gravedad por un disparo en el cuello.

Según los testigos los captores llevaban armas escondidas bajo los chalecos que vestían, cogieron a las trabajadoras, lanzaron una bomba que no explotó y huyeron en un vehículo mientras realizaban disparos al aire, según informó elmundo.es el 14 de octubre de 2011.

Además llovía mucho e incluso los vehículos que utilizaron se quedaron atrapados en el barro. La Policía encontró el coche usado por los asaltantes a unos 40 kilómetros del lugar del secuestro.

Foxnews.com comentó que fue el tercer ataque a europeos dentro de Kenia en los últimas seis semanas, por lo que el gobierno keniano mandó tropas a Somalia

unos días más tarde. De hecho, explica que envió seis helicópteros con el objetivo de encontrar a las mujeres secuestradas.

En su edición digital El Mundo comentaba que Montserrat y Blanca trabajaban en la construcción de un hospital para proporcionar atención médica primaria y un programa de atención nutricional para los exiliados somalíes que huyen de la guerra y la hambruna en su país. Concretamente en Ifo, uno de los cuatro campamentos en los que se divide Dadaab, que acoge unos 500.000 refugiados somalíes y donde Médicos Sin Fronteras tenía en ese momento seis profesionales médicos y de logística de su equipo internacional, así como 60 empleados locales.

La información fue seguida profusamente por todos los medios de comunicación<sup>1</sup>, que esperaban en esos momentos una pronta resolución.

Además en el último mes se habían producido dos secuestros similares en la zona. En esos dos casos anteriores fueron capturadas una mujer británica (después de matar a su marido) y una francesa. Ambas fueron introducidas en Somalia, país controlado en su mayoría por Al Shabaab. Y según un experto consultado por La Razón «la única motivación de los somalíes es el dinero y ésta es una forma rápida de conseguirlo». «No creo que fueran buscando españoles; seguramente cogieron a los que les resultó más fácil», aseguró la misma fuente.

Hay que tener en cuenta que en esos momentos, en los tres últimos años, el Gobierno español había negociado en diversas ocasiones con los terroristas de AQMI y los piratas que asolan las costas somalíes. Desde el «Playa de Bakio» en 2008 hasta el «Vega V», los secuestros se habían saldado con la liberación de todos los rehenes, aunque el Ejecutivo nunca reconoció que hubiese pagado rescate alguno, tal y como explican en el diario<sup>2</sup>.

---

<sup>1</sup> <http://www.elconfidencial.com/mundo/2011/10/13/secuestradas-dos-cooperantes-espanolas-de-medicos-sin-fronteras-en-kenia-85841/>

[http://www.antena3.com/noticias/mundo/encuentran-jeep-cooperantes-secuestradas-cerca-frontera\\_2011101400011.html](http://www.antena3.com/noticias/mundo/encuentran-jeep-cooperantes-secuestradas-cerca-frontera_2011101400011.html)

[http://www.larazon.es/detalle\\_hemeroteca/noticias/LA\\_RAZON\\_404271/4016-secuestrados-dos-cooperantes-espanoles-de-medicos-sin-fronteras-en-kenia#.UezePaL0HId](http://www.larazon.es/detalle_hemeroteca/noticias/LA_RAZON_404271/4016-secuestrados-dos-cooperantes-espanoles-de-medicos-sin-fronteras-en-kenia#.UezePaL0HId)

<sup>2</sup> [http://www.larazon.es/detalle\\_hemeroteca/noticias/LA\\_RAZON\\_404271/4016-secuestrados-dos-cooperantes-espanoles-de-medicos-sin-fronteras-en-kenia#.UekUO6LOHlc](http://www.larazon.es/detalle_hemeroteca/noticias/LA_RAZON_404271/4016-secuestrados-dos-cooperantes-espanoles-de-medicos-sin-fronteras-en-kenia#.UekUO6LOHlc).

## Investigación y negociación



Fuente: [elmundo.es](http://elmundo.es)

A diferencia de anteriores secuestros de españoles, la ONG Médicos Sin Fronteras tomó el control de la situación desde el primer momento, en contacto permanente con la familia de sus compañeras y con las autoridades pertinentes. Entonces informaron que “ambas tenían muy buena salud” y llevaban en total algo más de un mes en el campamento de Dadaab.

Asimismo explicaron en una comparecencia pública que también recoge [elmundo.es](http://elmundo.es) que estaban haciendo todo lo que estaba en sus manos para lograr su vuelta sanas y salvas cuanto antes, comentaban que no habían podido aún establecer contacto con las trabajadoras secuestradas y que desconocían la autoría del ataque.

Además pidieron prudencia y discreción en relación con la gestión de la crisis, pues la publicidad no ayudaba a resolver el problema.

Tras el ataque, todos los trabajadores de la organización que se encontraban en la zona fueron trasladados a Nairobi.

Sobre los autores Fernando Reinares, del Real Instituto Elcano, señalaba en [El País del 14 de octubre de 2011](#) que había razones para considerar como verosímil la hipótesis de que las dos cooperantes hubiesen sido secuestradas por miembros de Al Shabab, una organización armada que desde hace años ejecuta

frecuentes atentados, muchos de ellos suicidas, en territorio somalí y se encuentra estrechamente relacionada tanto con Al Qaeda como con las extensiones territoriales de esta estructura terrorista en la Península Arábiga y en el Magreb.

Además en este sentido destacó que tanto las organizaciones no gubernamentales como las agencias internacionales de asistencia humanitaria a la población de Somalia habían sido expresamente amenazadas por los dirigentes de Al Shabab.

Sin embargo, la milicia negó su implicación y posteriores averiguaciones apuntaron a unos delincuentes comunes que habrían entregado a sus cautivas a los célebres piratas somalíes que también actúan en tierra firme<sup>3</sup>.

En este sentido, el pasado octubre el correo informó que efectivos de la Armada española presentes en la operación Atalanta rastrearon la media docena de buques retenidos por los piratas somalíes en busca de las dos secuestradas. Según les confirmaron fuentes de la inteligencia militar a este diario los marinos realizaron patrullas aéreas sobre los mercantes tanto en aviones de vigilancia marítima como en helicópteros de guerra, tomando fotografías de gran resolución para conocer la situación de las rehenes, los denominados «blancos», y tras analizar todo el material constataron que ni Blanca ni Montserrat se encontraban en ellos. Esta línea de investigación surgió a raíz de informaciones que llegaron a situar a las rehenes en uno de los buques comerciales retenidos frente al bastión pirata de Harardhere, al este de Somalia. Se barajó la hipótesis de que las trabajadoras de Médicos Sin Fronteras hubieran sido entregadas por sus secuestradores a la misma banda que retuvo el atunero vasco Alakrana a cambio de una importante suma de dinero. Pero luego se desmintió este extremo.

Esta misión de la Armada fue excepcional, ya que su cometido central en aguas del Índico consiste en vigilar que los mercantes comerciales y del programa mundial de alimentos que navegan por el Golfo de Adén no sufran ataques piratas. Sin embargo, la posibilidad de que las cooperantes estuvieran en manos de los filibusteros abrió una nueva vía de investigación<sup>4</sup>.

Se da también la circunstancia de que a lo largo de los últimos meses se han ofrecido varios mediadores, algunos con experiencia en los secuestros de marinos. De hecho han llegado a exigir para liberarlas hasta 15 millones de dólares (11,5 millones de euros)<sup>5</sup>.

De esta información da muchos más datos [abc.es](http://abc.es) el pasado 21 de julio, que cuenta como en marzo de 2012 recibieron fotografías de las dos cooperantes tomadas tan solo un mes antes, así como informaciones personales de ambas, para servir de prueba de vida pública. Las hizo llegar una fuente identificada

---

<sup>3</sup> [http://politica.elpais.com/politica/2012/10/12/actualidad/1350047381\\_201507.html](http://politica.elpais.com/politica/2012/10/12/actualidad/1350047381_201507.html)

<sup>4</sup> <http://www.elcorreo.com/vizcaya/rc/20130617/sociedad/prueba-vida-cooperantes-secuestradas-201306171737.html>

<sup>5</sup> [http://politica.elpais.com/politica/2012/10/12/actualidad/1350047381\\_201507.html](http://politica.elpais.com/politica/2012/10/12/actualidad/1350047381_201507.html)

como Hassan Ahmed, que aseguraba ser miembro de la organización especializada en secuestros “Indian Ocean Consultants”.

Dado que estas imágenes y documentos tan solo podían entorpecer el desarrollo feliz del secuestro e incrementar el precio del rescate ABC se negó en todo momento a difundirlas, pues su interés radicaba en poder publicar la noticia de su liberación y reencuentro con sus familiares y seres queridos en España, tal y como afirman.

Y es que tal y como afirma El País el mismo 18 de julio, Médicos Sin Fronteras asegura no haber pagado rescates por ninguno de los múltiples secuestros que sus cooperantes han padecido, haciendo referencia a la petición del G-8 de no pagar rescates a terroristas y a la decisión de Francia, que tiene siete rehenes en África, de no hacerlo, “provocando la indignación de las familias de los cautivos” y acaso el asesinato en Malí del rehén francés Philippe Verdon.

### **Pruebas de vida**

Se trata del secuestro más largo de ciudadanos españoles en el extranjero. En total, las cooperantes han permanecido retenidas 21 meses y cinco días. Durante todo este tiempo, las noticias sobre su situación han sido escasas, en gran medida por la discreción que han mantenido los actores implicados en la negociación, liderada desde el principio por la organización médico-humanitaria Médicos Sin Fronteras, que tiene contactos establecidos en Somalia desde 1991, donde mantiene varios proyectos. La familia recibió recientemente la última prueba de vida de las cooperantes, una fotografía que confirmaba que ambas se encontraban en buen estado, según fuentes conocedoras de la negociación e incluso un mensaje sonoro grabado, tal y como afirma cadenaser.com. Con anterioridad, en marzo de 2012, el ministro García-Margallo confirmaba desde Argelia que había recibido la confirmación de que las cooperantes estaban bien y que continuaban las gestiones para su liberación<sup>6</sup>.

Tras esas declaraciones, tanto el Ministerio como los familiares y la ONG permanecieron en silencio para no perjudicar las gestiones que se han desarrollado para que pudieran ser liberadas y poder abandonar la complicada zona en la que permanecían retenidas<sup>7</sup>.

---

<sup>6</sup> <http://www.elcorreo.com/vizcaya/rc/20130718/sociedad/liberadas-cooperantes-espanolas-secuestradas-201307181606.html>

<http://www.elcorreo.com/vizcaya/rc/20130617/sociedad/prueba-vida-cooperantes-secuestradas-201306171737.html>

[http://www.cadenaser.com/internacional/articulo/liberadas-cooperantes-espanolas-secuestradas-kenia-octubre-2011/csrrsreport/20130718csrrsrint\\_3/Tes](http://www.cadenaser.com/internacional/articulo/liberadas-cooperantes-espanolas-secuestradas-kenia-octubre-2011/csrrsreport/20130718csrrsrint_3/Tes)

<sup>7</sup>

<http://www.elmundo.es/elmundo/2013/07/18/solidaridad/1374158353.html?a=90c131f14cebe4fc84921f8cee6c85f4&t=1374221391&numero=>

<http://www.abc.es/20121013/espana/abci-aniversario-secuestro-blanca-montserrat-201210131118.html>



*Quizás sean estas las fotos que hizo llegar el supuesto “representante” de “Indian Ocean Consultants” al diario ABC y probablemente a otros medios de comunicación y que se consideran una prueba de vida de ambas cooperantes. Por respeto a las negociaciones no salieron publicadas.*

### **Liberación**

“Liberadas nuestras compañeras secuestradas en Somalia”. Así confirmaba Médicos Sin Fronteras (MSF) la liberación de Montserrat Serra y Blanca Thiebaut.



La organización explicaba que ambas trabajadoras humanitarias se encontraban en buen estado de salud y estaban a la espera de unirse con sus seres queridos lo antes posible. Para ello “un equipo de MSF está ofreciendo todo el apoyo necesario a Mone y Blanca y sus familias y trabaja firmemente para que el regreso de las cooperantes a sus hogares se produzca cuanto antes”. En esta misiva reiteraba su llamamiento a los medios de comunicación y la opinión

pública para que respetasen la privacidad de las cooperantes durante este proceso de adaptación a la vida en libertad.

Asimismo la organización médico-humanitaria agradecía el esfuerzo de todos los implicados en la liberación de Blanca y Mone y concluía condenando enérgicamente los ataques contra estas trabajadoras humanitarias que dan asistencia médica a la población somalí más vulnerable.

MSF ofreció el mismo viernes por la mañana una rueda de prensa, mientras las cooperantes viajaban a España en un avión de la Fuerza Aérea hasta la base de Torrejón, donde llegaron a las 16.00 horas.

En esta comparecencia José Antonio Bastos, presidente de Médicos Sin Fronteras, junto a Inés Thiebaut, que quiso compartir la inmensa alegría que están viviendo sus familiares, valoró la liberación de las españolas explicando que están aparentemente bien de ánimo, aunque muy cansadas y débiles y no quiso profundizar en detalles sobre su puesta en libertad para no poner en peligro a las personas que han ayudado a resolver el caso.

Además ha pedido “discreción, respeto y consideración” para las cooperantes y sus familias, pues necesitan tiempo y tranquilidad para recuperarse y volver a la vida en libertad. “Os pedimos, os rogamos que mantengáis esta actitud en un periodo delicado que ha empezado ya”, afirmó.

Por su parte, el ministro de Exteriores, José Manuel García Margallo, se mostró satisfecho por la buena nueva y aseguró que “la liberación de estas dos chicas, cuyas pruebas de vida eran realmente difíciles de ver, es una gran noticia para todos nosotros”. También agradeció a Médicos Sin Fronteras su labor, que ha seguido desde el mismo día que tomó posesión.

Por otro lado José Antonio Bastos ha indicado que MSF va a llevar a cabo "una reflexión importante" en los próximos días sobre la continuidad de su labor humanitaria en Somalia tras lo sucedido con las dos cooperantes españolas. "Nuestro compromiso con los somalíes sigue muy vigente, porque la población somalí no puede ser víctima de estos elementos, pero es necesario analizar hasta qué punto podemos exponer riesgos"<sup>8</sup>, ha explicado.

Y es que este país vive en un estado de guerra civil y caos desde 1991, cuando fue derrocado el dictador Mohamed Siad Barré, que lo dejó sin un Gobierno medianamente efectivo y en manos de milicias islamistas, señores de la guerra que responden a los intereses de un clan determinado y bandas de delincuentes armados. Desde ese mismo año, la presencia de Médicos sin Fronteras ha sido constante en el país, donde en la actualidad mantiene varios proyectos humanitarios.

---

<sup>8</sup> <http://madriddiario.es/sucesos/secuestro/kenia/cooperantes/medicos-sin-fronteras/401769>

En los últimos dieciséis años, más de medio centenar de cooperantes españoles han sido secuestrados cuando participaban en labores humanitarias, incluidas Mone y Blanca<sup>9</sup>.

---

<sup>9</sup> <http://www.intereconomia.com/noticias-gaceta/politica/espana-pendiente-regreso-cooperantes-espanolas-secuestradas-kenia-20130719>